

EDICION DE LA TARDE.

El banquete de Sevilla.

De los telegramas que publican los periódicos de la mañana *Imparcial*, *Globo*, *Día*, *Integridad* y *Correspondencia*, entresacamos estos datos:

El aspecto que ofrece el teatro es brillante. Hermosas damas ocupan los palcos y las delanteras del anfiteatro, luciendo ricas joyas y elegantes trajes. Descuellan entre todas las señoras de Romero Robledo, Zulueta, Candelija, Casal, Arana, Gomez, Buiza, Casa-Segovia, Asensio, Casa-Galindo, Donadio, García Leaniz, Sanchez Bedoya, Bagaes, Gaviria, Cortés, Quintana, Manjon, Góngora, Gabin, Huerta, Hervás, Arias, Rios, Ureta y otras muchas.

Una comisión recibe en el peristilo a la señora del ministro, acompañada de otras, las entregan magníficos bouquets y las conducen a los palcos, desde donde han de presenciar la comida.

No siendo bastantes los palcos, las señoras son colocadas en las delanteras de las galerías. Todas lucen grandes toilettes, dominando en sus tocados las joyas y las flores. Vénese en algunos palcos hombres políticos de la oposición y de distintos partidos, entre ellos el general Riquelme, marqués de Gaviria, Payella, Maestro y Aguirre, que pertenecen al partido fusionista, moderado y democrata.

Habia sido imposible colocar una sola mesa general y se habían puesto varias artísticamente combinadas y dispuestas en categoría de honor. Tarjetones colocados sobre los platos, indicaban el puesto de los comensales, que ascendían a 408.

Entre los 408 asistentes al banquete, están además de los que indiqué en telegramas anteriores, los señores Sres. Zayas, conde de Casa-Segovia, García Leaniz, Sanchez Silva, marqués de las Torres de la Fresa, Lopez Martínez, marqués de la Merced, y los diputados Sres. Sanchez Bedoya, Dominguez, Ibarra, conde de Bagaes, Sanchez Arjona, Ruiz Tagle, Moreno, conde de Cantillana, Martín Oliva, Ayala (D. José), Lorite, marqués de Francos, marqués de Acapulco, conde de Villalobar, marqués de Viana, García Lopez, marqués de Alta-Gracia, Lafuente, Casado, Zúñiga Agrela, Ruiz de Velasco, Balseira, Zambra, marqués de Donadio, Yéna, Elias Lopez, Chavarri, Villalba, Abril, Luque, marqués de Albedoluy, Gosálvez, García Asensio, marqués de Santo Domingo de Guzman, de Casa-Recaño, de Monte Sion, de Bogaraya, de Santaella, de Campo-Aras, condes de Torres Cabrera, de Constantina, duque de Tseclera y otros.

La diputación provincial está representada por los Sres. Asensio, Novoa, Velasco, Ibarra, Marqués, Góngora, Jimenez, Solis, Prieto, Suarez y Torres.

Han concurrido al acto muchos alcaldes de pueblos importantes de la provincia y gran número de ricos propietarios, banqueros, comerciantes, agricultores e industriales de la region andaluza.

A la hora de los brindis, el primero que usa de la palabra es el conde de CASA-GALINDO, que brinda, en primer término por el rey, en segundo por el ministro, y en tercero por el partido conservador-liberal y por que continúe por espacio de muchos años ocupando el poder. Combate rudamente al partido fusionista, al cual compara con los constructores de la Torre de Babel, pues unos hablan de la Constitución del 76 y otros de la del 69. Tienen un jefe y un idioma cuando hablan en Cataluña, y otro jefe y otro idioma cuando hablan en Andalucía. (Grandes risas y aplausos.)

Presenta al partido fusionista desorganizado, y al conservador unido y fuerte. Tributa grandes elogios al Sr. Cánovas del Castillo, y apura los dictados de pensador, republico, estadista y todos los del repertorio, siendo aplaudido por los concurrentes. Termina dirigiéndose al ministro y exclama: Dichoso el día que Sevilla tiene entre los suyos al joven por los años y al viejo por la experiencia y el saber político. (Aplausos.)

El discurso del ministro de la Gobernación, que era el esperado con más impaciencia, lo publican únicamente *La Integridad* y *La Correspondencia*, y dice así:

Se levanta el Sr. ROMERO ROBLEDÓ. (Espectación.)

No esperéis que haga un discurso notable: quiero hacer un acto, que oponiéndose a las nebulosidades de otros partidos, sea expresión de una política clara, definida y de simpatía. No quiero hacer comparaciones con otros banquetes; solo quiero consignar que en este tenemos tanta libertad como en el primero. (Aplausos e interrupciones que no dejan oír al orador.) Yo que tengo fe en el partido sevillano, felicito porque habeis dado entrada en este sitio a hombres de todos los partidos, demostrando así que queremos amplias discusiones y que no temeríamos perder en el debate. (Repetidos vivas y aplausos.)

El partido conservador ha encontrado la libertad de ideas de peligros porque se estableció en períodos de lucha. Siempre triunfará, pero no hay que mistificarla.

Libertad es la garantía que las leyes conceden en el mundo exterior y en la conciencia de cada uno sin perturbar el derecho de los demás.

Muchos de los que aman la libertad están conformes con nuestra política. ¿Quién no aspira a ella en todas sus manifestaciones? Todos la queremos. (Bravo.) Hablo con entera franqueza, porque tanto el gobierno como nuestro partido busca la discusión, y cuando en las Cortes nos dirijan las acusaciones que se nos han hecho en los banquetes, responderemos debidamente.

Muchos hablan de la libertad sin conocerla, y algunos, amparándose de este nombre, tratan de pro-

curarse adhesiones aprovechando la credulidad de los incautos. Entre los que me escuchan sé que hay quienes no son amigos políticos nuestros, y yo escitaré a discutir a los espectadores de todos los partidos, si pudiera saber qué piensan ó qué criterio impera en los que pertenecen a la fusión, si el sustentado en Córdoba, en Valencia ó en Barcelona. Esos hombres, suponiendo hechos imaginarios, dicen que desean ponernos al nivel de los demás países de Europa, y a pesar de ellos, hoy en Europa no hay gobierno más liberal que el presidido por el Sr. Cánovas del Castillo. (Bravo.) ¿En qué país, sino, se reúnen los políticos de todos los partidos sin el beneplácito siquiera del gobierno? Unicamente en España. Solo en las Cortes españolas hay verdadera impunidad para decirlo todo. Nuestra ley de imprenta es suave comparada con la de otros países, y decir que aquí no hay libertad para obrar con entero desahogo, es pretender que vivamos en un mundo especial perfeccionado por Dios.

Los que aseguran lo contrario, rotados están para exponer sus principios, que no son otros despojos de la máscara, sino deseos de alcanzar el poder. (Bravo.) Si no los conociéramos tendrían excusa y en nosotros podría haber la duda, pero ésta no es posible.

Hace seis años todo el país deseaba la proclamación de Alfonso XII.

El gobierno no ha hecho alarde jamás de los servicios que ha podido prestar a la restauración, y jamás ha alegado sus méritos para sostenerse y alargar su permanencia en el poder. Pero esta situación estable y sólida, tiene un inconveniente para nuestros adversarios y es que se les hace el plazo muy largo para esperar en la oposición. (Risas.)

Y entienden disfrazar su descontento poniendo en duda nuestro firme amor a las instituciones, y anunciando grandes peligros si no dejamos el poder, como si esto pudiera hacerlos los que tienen confianza segura en sus doctrinas y fe en el éxito de la realización de su programa. (Asentimiento.)

El partido conservador liberal no deseará el poder mientras cuente con la plena confianza de la Corona, con el apoyo decidido de las Cortes y el expreso apoyo del país. (Aplausos prolongados.)

Todo el afán de las oposiciones se dirige y se encamina a acentuar su malquerencia reconcentrada hácia el eminente estadista que dirige la política actual, y con este afán y el de obtener la gestión suprema de los negocios del Estado, olvidan sus disidencias y sus injurias para convenir en el fin común de conseguir el poder.

Y al decir nosotros ¡viva el rey! decimos ¡vivan todos los sagrados principios que sostienen y afectan a la sociedad! (Vivas al rey repetidos y prolongados.)

Si al decir ¡viva el rey! decimos ¡viva la libertad, viva la paz, viva la prosperidad del país! (Aplausos.)

No somos infalibles; no somos inmejorables. Deseamos que llegue pronto el término de nuestra misión y de nuestros afanes, y cuando militemos en campo de oposición, combatiéremos sin tregua a nuestros adversarios; pero diremos muy alto que somos monárquicos, dinásticos, alfonsinos sobre todo y antes que nada; y si las instituciones peligraran, procuraríamos salvarlas con toda nuestra fe y todos nuestros entusiasmos. (Bravos y aplausos.)

Después de propagar doctrinas dudosas en las provincias, reúne el directorio fusionista y acuerda, según refieren los periódicos, hacer actos, y no hacer discursos. ¿Qué se proponen con estas amenazas? ¡Ah, señores! ¡Qué poca fe indica esta actitud en los principios monárquicos!

parecen ódios africanos las divisiones que se dibujan en el seno del partido fusionista, y excepción hecha de los conservadores liberales no se reunirán hoy tres políticos que piensen de la misma manera. (Risas y aplausos.)

¿Dónde están las doctrinas del fusionismo? El partido liberal-conservador no teme las amenazas.

Aquí nos encontramos reunidos en banquete fraternal, del cual hemos excluido a los funcionarios públicos, porque quien tiene grandes elementos puede prescindir de algunos. Si se eliminaran de los fusionistas a los pretendientes a destinos, ¿cuántos quedarían? (Risas prolongadas y aplausos.)

El partido liberal-conservador cuenta en su seno desde el propietario y el banquero más acudados hasta el industrial más modesto, que no esperan nada del azar, que no sienten los impulsos de la ambición.

Donde veáis el trabajo y la honradez, no distinguís el entorchado, el frac, la chaqueta ó la blusa, sino ved al conservador-liberal.

Los partidos conservadores se dirigen a la razón, y huyen de rencores y malas pasiones, que en eso consiste su unidad y conexión.

La libertad de la conciencia, de la palabra y de la prensa existe en España como en ningún parte.

Alguna vez en vuestro tranquilo hogar os habeis preguntado ¿por qué ese odio encarnizado, esa colérica oposición al jefe del gobierno, a su ilustre presidente D. Antonio Cánovas del Castillo? ¿Por qué si declara unánime la opinión y reconoce su talento universal y sus virtudes de patriótico insigne?

Se extiende en brillantes períodos históricos para demostrar que se combate al Sr. Cánovas del Castillo porque está a una altura que ven con envidia, ó no ven por la ceguedad de su pasión hostil. (Asentimiento.)

Se ha dicho que había disidencias en nuestro partido y que yo venía aquí a hacer méritos para llegar a la presidencia. Nada tan infundado. ¿Quién había dicho esto a las oposiciones?

Hace grandes elogios del Sr. Cánovas del Castillo, de su elevación de miras, de su patriotismo, de su interés, de su amor a las instituciones y a la dinastía.

Declara, entre estrepitosos aplausos, que estuvo, está y estará siempre al lado del eminente estadista Sr. Cánovas; siempre, dice, siempre, aunque Cánovas me desdichara.

Sería en mí una deslealtad criminal apartarme de él en los instantes en que se lo combate sin razón. Le conozco muy bien y sé lo que vale, y no me separaré de su lado jamás, por nada ni por nadie. (Aplausos repetidos.)

Yo desearía que se me reemplazase en el ministerio de la Gobernación, para demostrar que fuera del gabinete apoyaría al Sr. Cánovas del Castillo con el mismo entusiasmo que hoy lo hago. (Bien. Muy bien.)

Temo ser pesado. (No, no.) Habreis oído hablar de irregularidades. ¿Qué he de decir sobre administración? Si existiera algún país donde todos sus hombres fueran incapaces de faltar a su deber, ¿qué feliz sería!

¡Pero hablar de administración aquellos que tan crasísimos errores cometieron, aquellos que suprimieron el pago de los intereses de la deuda por no administrar bien! (Asentimiento.)

El gobierno se ve precisado a hacer efectivas las contribuciones que pesan hoy sobre el contribuyente, para satisfacer las necesidades, producto de locuras pasadas y de los errores de nuestros adversarios. Es difícil averiguar, cuando se desbuesa una irregularidad, si es liberal-conservador ó es enemigo nuestro el que la ha cometido. (Asentimiento.) Ahora hay administración, cosa que no sucedía antes.

Hace un simil para decir que una mancha más en el que está manchado, no se conoce, y en el que está limpio llama la atención.

Voy a concluir; os he fatigado. (No, no.)

Brindo por el rey, y como ha dicho Casa-Galindo brindando por el rey, brindo por lo que simboliza la ventura, la dicha y el progreso del país. (Aplausos.)

Es consolador y satisfactorio, y puede enorgullecer al gobierno, el hecho de ser recibido un ministro, el más modesto, y ser obsequiado como yo lo soy.

Rinde un tributo a la isla de Cuba, recordando la paz y los esfuerzos hechos.

Termina manifestando su deseo de que no sea el partido liberal-conservador el único que labre la felicidad del país, sino que se alcance completo con el concurso de todos los partidos. (Grandísimos aplausos y gran entusiasmo. Repetidos vivas al rey.)

Después de este discurso hablan los señores Dominguez (D. Lorenzo), Sanchez Bedoya, marqués de Valdeiglesias, los periodistas andaluces Cano y Arbolea, y el presidente de la diputación provincial. Todos estos discursos, la mayor parte al menos, son un panegirico de la política conservadora-liberal, de las condiciones y servicios de los Sres. Cánovas y Romero Robledo, y un ataque al partido fusionista, a quien todos presentan desunido, y al que también se ataca por el acuerdo del comité de Madrid sobre rectificación de listas.

El Sr. Romero Robledo cierra los brindis en esta forma:

«No quiero hacer más declaraciones. Esos partidos que piden la caída del gobierno alegando que duramos mucho (Risas.) han acordado, según parece, no acudir a la rectificación de las listas electorales, abandonando derechos que nosotros no abandonaremos jamás. (Aplausos.)

Los que de tal suerte proceden no deben hablar de libertad, y en vez de invocarla debían acudir a conocer las necesidades de los pueblos. No acierto a comprender conducta semejante. Agradezco a las oposiciones el favor que nos han hecho llamando tanto la atención sobre este banquete, y no concluiré sin declarar que si, lo que no es de esperar, llegara un día en que se dividiera el partido liberal-conservador, y de él solo quedase un jefe y un soldado, el jefe sería D. Antonio Cánovas del Castillo, y yo el soldado. (Aplausos repetidos y calorosos.)

Si nos desunieramos, lo que no es dable, venga lo que venga, la fe en los principios permanecerá insoluble y para unirnos bastará solo la mágica palabra de ¡viva el rey! (Vivas repetidos y aplausos.)

El ministro de la Gobernación terminó su discurso dedicando poéticos períodos a las hermosas damas que habían honrado la reunión con su presencia y embellecido con sus hechizos el grandioso espectáculo que daba en aquel momento el partido conservador.

El banquete terminó a las once y media.

Después del banquete se dirigió al Sr. Cánovas el siguiente telegrama:

«Cervantes 24 (dos m.).—Al presidente del Consejo de ministros:

Los representantes del partido liberal-conservador de la provincia de Sevilla, reunidos en cuanto número permite el amplio teatro de Corvantes, donde obsequian con un banquete al Excmo. señor don Francisco Romero Robledo en unión de los representantes de otras provincias que asisten al acto, todos poseídos del mayor entusiasmo, después del discurso importantísimo y brillante de este ilustre republico, aclaman calorosamente a S. M. el rey y envían un saludo afectuoso al Excmo. Sr. D. Antonio Cánovas del Castillo, ofreciendo a su esclarecido jefe el testimonio de la más estrecha y firme adhesión para seguir con empeño y sin descanso en servicio del país y de las instituciones.—Conde Casal, José María Asensio, González Segovia, Federico Sanchez Bedoya, José Buiza.»

El señor presidente del Consejo contestó el siguiente telegrama anoche mismo:

«Señores conde del Casal, etc.: Acabo de recibir el afectuoso saludo que me envían los representantes del partido liberal-conservador de Sevilla y otras provincias, reunidos para obsequiar al ministro de la Gobernación, y después de manifestarles mi profundo y eterno reconocimiento, les ruego que den las gracias y feliciten en mi nombre por su discurso a mi querido y elocuente colega, que tan grandes servicios tiene prestados a nuestro partido, y en quien tan altas esperanzas puede cifrar la patria.

Las entusiastas aclamaciones que se han dirigido a S. M. el rey, son propias del partido, que funda su mayor gloria en el restablecimiento de la monarquía constitucional.»

No tenemos espacio para hacer consideraciones sobre esta fiesta, aunque no son precisas. El discurso del Sr. Romero Robledo ha confirmado nuestras impresiones; bien al contrario, las ha ratificado al decir que siempre será el jefe de los conservadores el Sr. Cánovas, y él el último soldado.

Ya veremos si piensa el mismo día en que, por las contingencias de la política, tenga que quedarse sin la presidencia del Congreso y fuera del ministerio de la Gobernación.

¡Pobre país!

Después de haber sido víctima durante los sucesos cantonales y la guerra civil de aquellas inconcebibles, por lo ruinosas, operaciones del Tesoro, que tanta sensación causaron cuando en 1876 se hicieron públicas ante las Cortes, y que le obligaron primero a suspender el pago de los intereses de la deuda y otros servicios, y últimamente a pasar por el bochornoso trance de proponer un arreglo a sus acreedores, vuelve hoy a serlo con ataques a lo único que, gracias a la benignidad de los acreedores y al patriotismo de los contribuyentes, le ha permitido salir con el calificativo de honrado de tan difícil situación, a su crédito.

Parece como que está condenado a ser siempre juguete de los audaces, puesto que, como

se vé, con frecuencia se le destina a ser víctima propiciatoria de apetitos inmoderados, con poco escrúpulo satisfechos.

Recientes están en la memoria de todos los ruidosos escándalos con que lo mismo en las Bolsas extranjeras que en las nacionales se llevó a la contratación de nuestros fondos la perturbación y el pánico en el último término del mes de Octubre; y como todo esto se llevó a cabo en una forma tan inusitada y sin que pudiera prestarse con alguna acontecimiento político ó financiero, nadie dejó de comprender la significación de semejante algarada, y todo el mundo vió que sobre ciertas deudas era imposible hacer cálculos de seguridad, porque sobre ellas había quien ejercía un dominio tal, que a su antojo y con tanta facilidad aumentaba ó disminuía su valor.

Realmente, este poder tan grande, como que se coloca por encima del Estado, haciéndolo su vasallo en lo que con más celo debía cuidar de ejercer pleno y absoluto dominio, no se ejercita más que en los pueblos en donde los gobiernos han perdido sus fuerzas, ó imposibilitados de poder influir en los asuntos más esenciales, entretienen su vida gubernamental en cosas menudas, dejando los intereses más sagrados a merced de una especulación, que aunque pueda colocar en mal lugar el nombre y el crédito nacional, se estima esto en menos que el reconocimiento de aquella impotencia.

De todos modos, creemos nosotros que a imitación de lo que en todas las naciones se hace, cuando con tan poca aprensión como atrevimiento, se manosea su crédito, el gobierno está en el caso de tomar alguna medida eficaz que, si no alcanza, por virtud de lo que antes hemos dicho, a poner el remedio a tan grave mal, se vea al menos que no le es indiferente la honra nacional comprometida en su deuda.

Si nuestras observaciones repetidas hace algún tiempo no tienen la suerte de llevar el convencimiento al gobierno de la grave situación que con estos asuntos se va creando a los intereses de España, esperamos que se lo llevará el telegrama que, sin comentarios, porque no los necesita, pues bastante claro hablan los hechos, copiamos a continuación, publicado por *La Epoca* en su número de anteanoche:

«Londres 23.—Señor director de *La Epoca*: Hemos puesto a discusión en la prensa nuestro pensamiento de arreglo y conversión de la deuda. Vea si agrada lo que sobre este particular dice el *Daily News* ayer. La opinión pública de Inglaterra ha cambiado favorablemente desde hoy, y se han hecho grandes compras al contado por la fe que hay en el pensamiento de la conversión. Saben los fondos públicos. Pasado mañana se verificará un *meeting* con este objeto.—Soria.»

Estará puesto con buena intención el anterior telegrama; pero después de los ardidés que aquí se vienen empleando para promover el alza de los valores—hasta el extremo de causar rubor cierto género de manejos—aconsejamos a los especuladores de buena fe, que anden con mucho tino; que tengan memoria y que procedan por el impulso de sus propios cálculos, no dejándose embucar por ardidés que serían muy habilidosos, si no acarrearán de vez en cuando la ruina de las familias.

La cría caballar en Italia.

A semejanza de lo que se hace en Inglaterra, Francia, Alemania y Bélgica, es decir, en los países europeos donde se dá la importancia que merece este importante ramo de la riqueza pública, el ministerio de Agricultura de Italia acaba de publicar el primer tomo del *Libro genealógico* (*Stud Book*) de los caballos de pura sangre, y el registro de sus productos cruzados.

Este libro contiene en su primera parte los nombres y genealogía de los caballos sementales y yeguas de pura sangre, ingleses, árabes ó anglo-árabes importados en Italia desde 1821 hasta el corriente año, y los de sus productos en igual período.

Forma la segunda parte el registro de productos cruzados, ó sean los caballos de 1/2, 3/4 ó 7/8 de sangre árabe ó inglesa, importados ó nacidos en Italia desde el año de 1822. La publicación de este registro no la había hecho aún ninguna nación.

Estos datos son de gran importancia; y aquí en España serían muy útiles, pero no es de esperar se publiquen mientras el fomento de la cría caballar siga a cargo de la dirección general de Caballería, que, como es sabido, contribuye poco a dicho fomento. Los únicos datos de que tiene conocimiento el público, casi están limitados a los anuncios que de vez en cuando insertan en los periódicos los regimientos montados, participando la venta de sus caballos de desecho.

Crimen espantoso.

Los habitantes de Oberdiligen, pequeña población situada a orillas del lago de Constanza, se encuentran dolorosamente impresionados ante el horrible crimen que allí ha tenido lugar en la noche del martes de la última semana.

Habiéndose observado que durante toda la mañana del miércoles permanecía cerrada y en el mayor silencio la casa donde habitaba el carpintero Bott con su familia, llamaron los vecinos sobre ello la atención del alcalde, y éste ordenó que se forzase la puerta, haciendo saltar la cerradura.

Contemplóse entonces un espectáculo sangriento y aterrador. La mujer del carpintero

yacia cadáver sobre el lecho, con la cabeza completamente destrozada.

En otro lecho inmediato que era el del marido, se encontraban un niño recién nacido y otro como de cuatro años, ambos muertos y con el cráneo magullado. El mismo Boti, con las manos bañadas en sangre, pendía ahorcado de una viga, teniendo á sus piés el hacha que habia servido de instrumento fatal para la perpetracion de tan horrendos crímenes.

Por último, en otra alcoba se halló tambien el cadáver del hijo mayor á quien habia cabido suerte igual que á los desventurados hermanos.

Nadie se explica tan odioso crimen más que por un acceso de locura del carpintero Boti.

Movimiento científico y literario.

ATENEO.—Anoche se celebró en este centro la primera junta de la seccion de literatura, que, como nuestros lectores saben, preside el Sr. Nuñez de Arce.

La concurrencia, que desde mucho antes de comenzar la sesion era ya numerosa, á las nueve, hora en que el Sr. Nuñez de Arce ocupó la presidencia, llenaba por completo las salas de lectura y de conversacion y los pasillos.

Abierta la sesion, el secretario de la seccion, señor Gomez Ortiz, desarrolló el temá "Las relaciones entre la política y la literatura desde principios del siglo."

Como ven nuestros lectores, el tema presentaba un ancho campo de investigaciones de todos órdenes que el Sr. Gomez Ortiz supo aprovechar. Cuantas revoluciones se han sucedido en el órden político desde los primeros años del siglo XVIII; todas las distintas escuelas y tendencias que en la literatura se significaron desde aquella época con mayor ó menor aceptación, fueron comprendidas y examinadas por el Sr. Gomez Ortiz para deducir conclusiones categóricas y racionales en que el espíritu político y el literario apareciesen hermanados en íntima concordancia.

La Memoria está bien escrita, y mereció aplausos de la numerosa y escogida concurrencia que escuchó su lectura.

Academia de Jurisprudencia.—Presidida por el señor Silvea se reunió anoche la corporacion para oír la lectura de la Memoria escrita por el Sr. Vincenti sobre "Reformas penitenciarias."

La Memoria contiene una relacion completa y exacta de gran número de cuestiones y problemas importantes que afectan á su enunciado, tales como las condiciones y fines de la pena, disquisiciones sobre la de muerte, etc.

El Sr. Vincenti fué aplaudido por la distinguida concurrencia que llenaba el local.

ASUNTOS EXTERIORES.

REFORMA ELECTORAL EN FRANCIA.

A pesar del mal éxito obtenido por la proposicion de reforma electoral en la comision de la Cámara de diputados en Francia, que decidió por ocho votos contra cinco no tomarla en consideracion, parece que el gabinete insistirá sobre el mismo asunto, y segun telegramas recibidos anoche, el gobierno resolverá en el primer Consejo de ministros si la reforma ha de adoptarse para las próximas elecciones municipales de Paris.

En esta determinacion del ministerio no habrá influido poco la situacion en que, por efecto del método con que se hicieron las elecciones en 1877, se han hallado muchos diputados de la mayoría al discutir la supresion de los tribunales de primera instancia que no interviniesen en mas de 150 negocios por año.

Dicha supresion, que hubiera sido conveniente para los intereses generales del país, no pudo ser votada por los diputados de la mayoría, que pertenecian á distritos en los que habia tribunales cuya supresion hubiera resultado de la aprobacion, por temor de que si la votaban no serian reelegidos en las próximas elecciones.

El telégrafo nos anuncia que el ministro del Interior tiene redactado ya un proyecto reformando la ley electoral, y que, para presentarlo á las Cámaras, solo espera la aprobacion del Consejo de ministros que se celebrará hoy.

Otras noticias particulares dicen tambien que M. Gambetta no solo aprueba la reforma, sino que dejará el sillón presidencial para defender el proyecto desde la tribuna.

Si esto es cierto, bien puede darse por hecha la reforma, porque la mayoría de la Cámara no deseará la voz de su presidente, que ya sabemos es el verdadero representante de la mayoría.

Los periódicos que recibimos hoy nos anuncian que en el Consejo de ministros celebrado anteayer en el Eliseo bajo la presidencia de M. Grévy, se acordó en términos generales que las próximas elecciones de Paris se hiciesen con arreglo á la reforma, dividiendo la poblacion en cuatro ó cinco circunscripciones, que elegirán sus representantes por escrutinio de lista.

Tambien dicen que la comision que habia acordado no tomar en consideracion el proyecto de escrutinio de lista, desea tener una ocasion de volver sobre su acuerdo, y que es probable lo haga bajo la fórmula de permitir la discusion de diferentes modos de escrutinio.

OFICIAL

GRACIA Y JUSTICIA.—Reales órdenes nombrando registradores de la propiedad de Salas de los Infantes, Gijón y Motril, á D. José Ortiz Llorca, D. Gervasio Montero y Abad y D. José Tortosa y Yorques respectivamente.

MARINA.—Real órden señalando el plazo de dos meses para la presentacion de proposiciones á los fabricantes que deseen efectuar la construccion de dos juegos de máquinas con destino á unos cañoneros.

GOBERNACION.—Real órden declarando que las certificaciones expedidas por los rectores de las universidades no autorizan para el ejercicio de ninguna facultad por carecer del valor legal del título competente.

FOMENTO.—Real órden declarando terminadas las licencias ilimitadas que venian disfrutando los ayuntamientos de obras públicas á quienes se refiere.

ULTRAMAR.—Real órden nombrando registrador de la propiedad de Colon á D. Gabriel Menacho y Granados.

MADRID AL DIA

Los senadores y diputados y demás individuos que componen la junta del proyectado ferro carril de Canfranc, se reunieron ayer en casa de su presidente, el general Moriones, y en breve visitarán al Sr. Cánovas con objeto de entregarle la exposicion de que hemos hablado.

Ayer se despachó en el Consejo de Estado, y probablemente mañana se remitirá al ministerio de Gracia y Justicia, el expediente relativo á la sucesion en los títulos del difunto general Espartero.

Dice La Andalucía de Sevilla:

"Estamos en plena invasion de frailes. En Regla se vá á instalar una comunidad de franciscanos. En Nuestra Señora de Loreto se establecerá pronto otra comunidad de menores observantes de los expulsados de Francia. Los religiosos benedictinos Solesmes han pedido hospitalidad al arzobispo de Sevilla, y el Sr. Lluoch se la ha ofrecido con mucha complacencia en su palacio de Umbrete, á tres leguas de esta ciudad.

Tambien llegarán muy pronto á Utrera los Salecianos para la obra de los talleres católicos y los hermanos de las escuelas cristianas son esperados en Jerez.

Tales son las órdenes monásticas que muy pronto habrá en la diócesis de Sevilla, además de las que hoy existen: por lo menos estas son de las que nosotros tenemos noticias."

La direccion general de Obras públicas ha mandado comprobar sobre el terreno el proyecto de ferro-carril directo de Medina á Astorga, pasando por los importantes pueblos de Rueda, Tordesillas, Benavente, Pozuelo y La Bañeza.

El diputado fusionista Sr. Capdepon ha llegado á Madrid procedente de Cádiz.

Con sentimiento anunciamos á nuestros lectores que nuestro colega *El Manifesto* ha sido condenado á veinte dias de suspension.

Los periódicos de la mañana dicen que anoche hubo entre los periodistas así como cierto miedo, porque el Sr. Lasala (que como nuestros lectores saben es ministro interino de la Gobernacion) habia mandado llamar al señor fiscal de imprenta, con quien estuvo conferenciando largo rato. Por fortuna, añaden nuestros colegas, hasta última hora no hemos visto señal alguna de que el temor fuera justificado.

Tampoco nosotros, hasta la hora en que estas líneas escribimos, y sin embargo, desde que leímos la noticia participamos del mismo miedo que nuestros compañeros.

Anoche fué acometido en el teatro de Lara de un ataque apoplético el Sr. D. Juan Romero, taquígrafo del Senado. Trasladado á la Casa de Socorro, una hora despues pudo conducirse á su casa, donde continúa fuera de peligro.

Nuestro amigo el Sr. Ortega Munilla continúa esta madrugada muy mejorado, y los médicos de la Casa de Socorro, donde se halla, pronostican un término satisfactorio á su enfermedad, de lo que nos alegramos mucho.

A pagar en cinco años y seis plazos, está enagenando la diputacion provincial los solares sobrantes del Hospital general, situados en su parte posterior. Ya se han enagenado dos de ellos en cantidad muy superior á la tasacion, y la subasta de los otros cuatro está señalada, segun los periódicos oficiales, para el martes próximo á las dos de la tarde, bajo el tipo de 66.796 el señalado con la letra S, que mide 33.396 piés; 71.322 pesetas el letra T, que mide 35.685 piés; 53.732 el U, que mide 19.538 piés, y 59.853 el V, cuya superficie es de 19.951, esperándose notable concurso de capitalistas á las subastas.

En el pleito sostenido contra el ayuntamiento por el señor marqués de Valmediano sobre aprovechamiento de las aguas del Arroyo de Madrid para riego de la huerta de Herrera, se ha dictado sentencia contra la corporacion municipal, condenándola al pago de las costas y entrega de las referidas aguas.

Nuestro colega *El Mundo Político* reaparecerá probablemente pasado mañana.

Dicen de Gibraltar con fecha 21: «Anoche á las siete, cuando la luna llevaba recorridas unas dos terceras partes del horizonte, pudo observarse un fenómeno tan raro como curioso. Un iris formado por la descomposicion de la luz de la luna y en el que se dibujaban con bastante claridad los colores.

En la ilusion óptica comun á esta clase de fenómenos, el arco parecia apoyar uno de sus extremos en Algeciras y el otro en la mitad del Estrecho.»

El domingo habrá banquete en palacio con motivo del cumpleaños de S. M. el rey, al cual asistirán los ministros, el cuerpo diplomático extranjero con sus señoras, los caballeros del Toison, los capitanes generales del ejército y armada, las autoridades civiles y militares, los presidentes del Consejo de Estado, Supremos de Justicia, y Guerra y Marina, y del Tribunal de Cuentas, los directores de las armas y los altos funcionarios de la real casa.

Entre siete y ocho de la noche de ayer llamó nuestra atencion un grupo de gente que rodeaba la columna mingitoria que hay en la calle de Alcalá frente al derribo de la calle de Sevilla. Tratamos de inquirir lo que allí habia, y de nuestras investigaciones, conformes con lo que dicen los periódicos de la mañana, resultó que los agentes de la autoridad se habian encontrado en el referido sitio un frasco de cristal que contenia un feto. Ignórase quién seria la madre sin entrañas ó la persona que allí lo depositara.

Dice *La Gaceta Universal* que el libro de que estos dias se ha venido hablando se titulará *Cánovas, su presente, su pasado y su porvenir*, y será escrito, no por un ex-ministro, sino por una persona que ha ocupado otros altos cargos en el partido fusionista.

Resoluciones del ministerio de la Guerra: Concediendo retiro al coronel de infantería D. Pedro Font, á los comandantes D. Felipe

Nieto y D. Pascual Alonso, y al comandante y capitán de caballería D. José Pacheco y don José Dávila, respectivamente.

—Concediendo empleo de capitán en virtud de propuesta reglamentaria á los tenientes de caballería D. Celestino Garrido y D. José Perez Amado, y el de teniente á los alféreces D. Antonio Bittine y D. José Saez.

—Aprobando el ascenso á teniente coronel de la guardia civil de Cuba, al comandante D. José Miranda, y el destino al colegio de carabineros del comandante D. Eduardo Corral.

—Coacediendo dos meses de licencia por enfermo y destinándole al Depósito de la Guerra al capitán de estado mayor D. Julio Palacios.

—Nombrando ayudante del brigadier Rodríguez de Rivera, gobernador militar de Alicante, al comandante de infantería D. Pedro Comés.

Todos los periódicos de la mañana, así ministeriales como oposicionistas, reconocen que el banquete en obsequio del Sr. Cánovas, de que habló *La Política*, lo ha declinado el presidente del Consejo.

Con tal motivo, escribe estas palabras *El Globo*:

"Parece que el indicado proyecto de banquete no se ha estrellado solo contra la voluntad del mismo Sr. Cánovas, sino contra un rumor que anoche tomaba cierto fundamento, y que se refiere á otro banquete en honor del señor duque de la Torre, el cual, de celebrarse, pondría de manifiesto en qué personas concurrirían el favor de la opinion pública independiente, la popularidad y el prestigio político."

Es bien seguro que tampoco se celebrará este banquete.

Segun las últimas noticias, continúan animados los mercados de Inglaterra para las pasas valencianas. Cotizándose de 36 á 40, regular á buena, y hasta 50 para la fruta *selecta*. En América ha subido algo, haciéndose hoy ventas de 8 1/4 á 8 1/2. La cosecha será de 400.000 quintales contra 464.000 del año anterior, y los precios medios siguen en el país de 25 á 27'50 pesetas los 50 kls.

En Inglaterra de 8 á 15 caja, segun calidad y estado llega la fruta, siendo aún pequeñas las transacciones.

Con respecto á las obras del canal del Duero, dice un diario de Valladolid:

"La inauguracion de las obras tendrá lugar en el próximo mes de Diciembre y siempre que no lo impida el temporal se utilizará á la gente que se encuentre sin trabajo, concediéndola un jornal que con dificultad encuentra durante el invierno.

Dícese que en las seis leguas que recorrerá el canal procurarán establecer diferentes secciones para que los destajistas realicen aquello á que se comprometan sin dificultad alguna, y como la apertura de la caja pueden hacerla de un modo simultáneo, resultará que en último término economizarán mucho tiempo y podrán terminarse las obras en el corto plazo que de antemano señalaron.

Las mayores contrariedades venias á ofrecérselas la construccion de presa y el puente que reclamaba el verificar la toma en la orilla opuesta del sitio donde comenzará la caja; pero nos aseguran que estas dificultades se hallan por completo vencidas, y que para el mes de Julio del año próximo estará colocada la tubería que conduzca el agua de una orilla á otra del Duero, para surtir el canal de que venimos ocupándonos."

Teatros.

Anoche se estrenó en el de la Comedia el boceto en un acto titulado *¡Dilettanti!*.

Escrito con mucha gracia y perfectamente copiado del natural, proporcionó á su autor D. Javier de Burgos, un éxito completo.

La ejecucion por parte de los muchos actores que intervinieron en ella, no deja nada que desear, aun cuando se recuerde la celebrada compañía italiana; y la *mise en scene* inmejorable. Autor y actores fueron llamados tres veces á escena al concluir la obra.

TELEGRAMAS

AGENCIA FAENA.

SCUTARI 24.—Las tropas turcas, al mando de Dervisch-Bajá entraron en Dulcino despues de sostener un encarnizado combate con los albaneses.

SPEZIA 24.—Un vapor italiano ha echado á pique en aguas de esta ciudad al vapor francés *Tis* José pereciendo 250 tripulantes y pasajeros.

Se cree que esta catástrofe ha sido originada por una falsa maniobra.

VIENA 24.—Se han repetido las trepidaciones en Agram y sus contornos, pero han sido tan ligeras que no hay que lamentar desgracia alguna.

PARIS 24.—Ya está redactado y se presentará mañana á la Cámara el dictámen restableciendo la division electoral por grandes circunscripciones.

VIENA 25.—Segun telegramas de Ragusa los albaneses que defendian á Dulcino fueron completamente derrotados por las fuerzas regulares turcas despues de haber opuesto una desesperada resistencia.

PARIS 25.—Se cree que se evitará la salida del ministro de Marina almirante Cloué.

En este caso el almirante Jaurés regresaría á Madrid para continuar desempeñando el cargo de embajador en España.

CADIZ 25.—Esta mañana ha llegado á este puerto el vapor-correo *Habana* de la Compañía Lopez, procedente del puerto de dicho nombre y de Puerto-Rico.

LONDRES 25.—Se están preparando nuevos refuerzos de tropas con destino á Irlanda.

La Liga agraria espera recursos pecuniarios de los irlandeses residentes en los Estados-Unidos, para fomentar la agitacion.

Hay gran vigilancia en las costas de la isla para impedir desembarcos de armas, pues se dice que los agitadores han adquirido en el extranjero algunas partidas de ellas.

Estado del tiempo.

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

La depresion del Atlántico sigue acercándose á Europa, presentando una baja de 7 milímetros en las costas de Irlanda; las presiones aumentan progresivamente hacia el S. E., pasando la línea de máxima presión (770) por San Petersburgo y Constantinopla. La temperatura ha mejorado; el cielo despejado, y los vientos reinantes provienen del 2.º y 4.º cuadrante.

En nuestra Península ha subido el barómetro; las mayores presiones (774-772) corresponden á Valladolid, El Escorial y Burgos, disminuyendo del centro á las costas, siendo la altura barométrica en la Coruña 764 milímetros y 766 en Oviedo. Palma y Cartagena. Lluvia en Almería, Avila y Jaen. Las temperaturas han mejorado en general; máxima en Palma, 16 grados; mínima, 1 grado en Burgos. Cielo despejado, menos en las costas de Levante. Vientos

dominantes del primero y segundo cuadrante. La mar picada en el Océano y rizada en el Mediterráneo.

Temperatura en Madrid hoy á las nueve de la mañana, 7 grados; celajes.

Es probable la continuacion del buen tiempo.

EDICION DE LA NOCHE.

Consejo de ministros.

Reunido á las nueve y terminado á las doce y media, bajo la presidencia de S. M.

Puntos tratados: Política interior, situacion de los partidos, abstencion en la rectificacion de listas por parte del comité provincial de Madrid.

Organizacion militar con motivo de los ejercicios de tiro al blanco que esta tarde tienen lugar en Carabanchel.

Reclamacion del ministro de Relaciones exteriores de Francia, por los malos tratos que, al decir suyo, se han inferido á algunos frailes franceses que venian á Orihuela, á su paso por Barcelona.

Cuestion de cementerios en Barcelona. El viejo está cerrado de órden del gobernador. El plazo para el nuevo está para espirar. Para el nuevo el gobierno cede terrenos, pero á cambio que Barcelona dé un campo para maniobras. Así están las cosas, sin que hayan terminado las dificultades.

Terminado el Consejo, el ministro de Gracia y Justicia firmó el indulto para la prensa; el presidente unos pletos contencioso-administrativos, y el de la Guerra un decreto nombrando segundo cabo de las Baleares, al general Beaumont.

No se ha tratado una palabra en el Consejo del banquete de Sevilla.

Despues del Consejo, S. M. salió para Carabanchel.

Algo habíamos oido hablar de un nuevo banquete que en Lérida se disponia en obsequio del Sr. Balaguer. Confirma *La Mañana* estas noticias nuestras, y hoy añade que es tal el movimiento de opinion en Cataluña, en pró de las ideas del Sr. Balaguer, que el 30 del corriente, se celebrará en Lérida un gran banquete, al cual concurrirán todos los comités de la provincia, los de Cervera, Balaguer, Tarrasa, Sabadell y otros, comisiones de los de las provincias de Barcelona, Tarragona y Gerona y varios hombres políticos que el 30 se hallaran en Lérida, entre ellos el Sr. Rios Rosas (D. Francisco).

Este banquete tendrá importancia, no sólo porque concurrirán representantes de las cuatro provincias catalanas, sino por la tendencia que, segun *La Mañana*, se supone vá á revestir este nuevo discurso del Sr. Balaguer. El *Diario de Villanueva* y *Geltrú*, que hoy recibimos, dice más, pues añade «que todavía ha de acentuar más las ideas expuestas en Valencia y Barcelona, á consecuencia de cartas que se supone han mediado entre él y el jefe del partido constitucional, Sr. Sagasta, con quien como es sabido, está íntimamente unido el Sr. Balaguer.»

Esta acentuacion del discurso del Sr. Balaguer es la que no se especifica.

El eminente tenor Gayarre, que tanto y tan justo favor goza en el público de Madrid, ha llegado esta mañana á la córte, habiendo sido obsequiado por sus amigos con un almuerzo en el restaurant de Fornos.

El martes al amanecer descargó sobre Málaga una fuerte tormenta de agua acompañada de truenos y de exhalaciones.

La lluvia ha sido impetuosa y duradera, inundando algunos barrios y ocasionando considerables perjuicios.

Se ha anunciado la subasta de las obras generales del ferro-carril de Valls á Villanueva y Barcelona, comprendidas entre las estaciones de Salamó y Vendrell, único trozo que faltaba desarrollar en toda la línea. Se cree que en Mayo del año próximo podrá inaugurarse el trayecto de Barcelona y Vendrell.

El nuevo cuadro de marcha de trenes de Málaga á Madrid, acordado en virtud de la gestion y reclamaciones del gobernador civil de aquella provincia, es probable que no empiece á regir hasta primeros de año, para dar lugar á que se pongan de acuerdo las empresas de las distintas líneas férreas que el mismo comprende.

Con arreglo á dicho cuadro, el correo de Madrid saldrá de Málaga á las siete y media de la mañana, hora más conveniente que la señalada en la actualidad, y llegará á la córte á la misma que hoy, pues el tiempo que se retarda en la salida se gana por la mayor velocidad con que se hará el viaje.

Respecto á la hora de llegada á Málaga del tren-correo es casi la misma que al presente, pues solo sufrirá el retraso de seis minutos.

Resoluciones del ministerio de la Guerra:

Destinando á las órdenes del general D. Mariano de Quesada al capitán de infantería don Mariano Alberti y Leonés.

—Aprobando propuesta reglamentaria de ascensos en el cuerpo de Sanidad militar.

—Concediendo el empleo de coronel del cuerpo de Estado mayor del ejército de Cuba al teniente coronel D. Jorge Garrido.

—Disponiendo pase agregado al depósito de la Guerra el teniente de caballería D. Alfredo Arozacena.

—Aprobando la propuesta de concesiones de cruces del Mérito militar, dispuestas en el decreto de 9 de Octubre, á los jefes y oficiales de carabineros.

—Concediendo retiro provisional al comandante de caballería D. Antonio Vazquez y al capitán D. Paulino Herrera Pelaez.

En la noche del lunes llegó á Barcelona el general Salamanca.

Dicen de Ferrol que á pesar de estarse activando lo posible las obras de la corbeta *Navarra*, no podrá este buque ser botado al agua hasta fines del próximo verano.

Con argumentos análogos á los nuestros, aunque más lamentosos, *El Imparcial* de hoy,

en un artículo titulado *Un mal paso*, combate también el acuerdo del comité de Madrid, sobre rectificación de listas electorales.

Se está organizando, y en breve se verificará, una función extraordinaria lírico-dramática a beneficio de dos distinguidos artistas, de la que oportunamente daremos cuenta a nuestros lectores.

A primeros de Diciembre próximo llegará a Madrid el Sr. Ortín, representante de España en Buenos-Aires, portador del tratado de paz concertado con la república del Paraguay.

En el barrio llamado de Las Virtudes, en Chamberí, ha sido detenido esta mañana un sujeto que estaba matutando cruelmente a su mujer.

Por el gobernador civil de Sevilla ha sido suspendido el ayuntamiento de Marchena.

En la calle de Amaniel ha intentado suicidarse esta mañana una joven tomando una gran cantidad de fósforo disuelta en agua. Por fortuna se acudió a tiempo con un antídoto, y se ha salvado.

Ha sido admitida la renuncia que ha hecho de su cargo el notario de Madrid D. Manuel Caldeiro.

A las cuatro de esta tarde se ha reunido en la diputación la comisión provincial para tratar varios asuntos de escaso interés. Mañana a las tres tendrá lugar la sesión ordinaria.

Se ha concedido real licencia a doña Elena Pérez de Vargas y Pérez de Vargas, hija del conde de Gracia Real, para contraer matrimonio con D. Luis Gomez de Molina y Pérez Vinagre.

Se ha concedido una plaza de alumno interno en la sección de peritos de la Escuela general de Agricultura, a D. Vicente Ohag, previo el examen correspondiente de ingreso.

Para la regencia de la Escuela práctica agregada a la Normal de maestras de Zamora, ha sido nombrada doña María de los Dolores Martín Caseón, propuesta en primer lugar.

Resoluciones del ministerio de Fomento: Concediendo un mes de licencia al torero segundo D. Nicolás Cabanes, y reconociéndole el derecho al abono de una diferencia de sueldo.

—Aprobando el proyecto, presupuesto y pliego de condiciones para contratar las obras de consolidación del escarpe interior del monte de la Atalaya, donde está emplazado el faro de Zumaya.

—Nombrando ingeniero jefe del distrito minero de Guipúzcoa a D. Félix Sanchez Blanco, ingeniero jefe de segunda clase del expresado cuerpo.

—Adjudicando la subasta del trozo tercero de la carretera de Rute a Iznajar (Córdoba) a D. R. García Morillo.

—Aprobando el expediente y proyecto de carretera de las Casas del Campillo a Valencia y a Villena.

—Aprobando varios presupuestos para la conservación de carreteras.

—Nombrando presidentes de la Academia de Bellas Artes de Oviedo, a D. Félix Cantalicio de la Ballina, consiliario segundo de la misma academia; consiliario primero, a D. José González del Valle, y consiliario segundo al conde de Agüera.

—Desestimando la inclusión en el plan de carreteras provinciales de la de Negreira a la estación por Angeles (Coruña), y aprobando el proyecto de desamortización de la de Villacastín a Vigo en Pontevedra.

—Concediendo ascensos reglamentarios en el cuerpo de ayudantes de Obras públicas, y llamando al servicio del Estado a los ayudantes cuartos que se hallan con licencia ilimitada y comprendidos en el art. 21 del reglamento orgánico del cuerpo de ingenieros que viene aplicándose al personal subalterno.

—Admitiendo para que informe el Consejo

de Agricultura un expediente de alzada contra una providencia del gobernador de Granada, que no exime de pago del impuesto de consumos a los productos de una colonia agrícola al ser introducidos en la localidad.

BALANCE DEL DIA

El discurso del Sr. Romero Robledo es el objeto preferente de las conversaciones. Los amigos le encuentran superior. Los adversarios detestable. Los más frios e imparciales creen que no es propio de su puesto el tono de airada oposición con que combate a los fusionistas, de quienes únicamente se ocupa, quizá por ser los únicos herederos naturales de la situación.

Los ministros de naciones extranjeras, cuando concurren a actos semejantes, no dejan en verdad de combatir la política de sus adversarios, pero nunca apelando a los argumentos de que se ha valido en Sevilla el ministro de la Gobernación, siquiera para evitar que se crea y se diga que aquí únicamente existen y se pelean los partidos por apoderarse de los miserables destinos.

En cuanto a las afirmaciones de doctrina, vagas son las que ha hecho el Sr. Romero Robledo, pero se conoce que ha huido cuidadosamente de decir cosas que acentuaran la política del lado conservador. No puede haber agradado esto mucho al conde de Casa-Gallardo y los demás representantes en la situación del antiguo partido moderado; pero se ve que en estos extremos ha habido propósito deliberado, por parte del Sr. Romero Robledo, de huir de cierto género de conceptos.

No puede, en último término, formarse un juicio cabal y definitivo del discurso, porque, según esta tarde hemos oído en los centros oficiales, los extractos que publican, y nosotros hemos reproducido, *La Correspondencia* y *La Integridad*, aunque extensos, son bastante incompletos y deficientes.

El Consejo de ministros, bajo la presidencia de S. M., por separado va. Hay de curioso en él, la reclamación de M. Barthelemy Saint-Hilaire, por los ultrajes que, según dice, sufrieron algunos frailes franceses al pasar por Barcelona para Orihuela.

No queremos decir nada, aunque algo podría decirse, de esta reclamación del ministro de Relaciones exteriores del gabinete Ferry; pero tiene mucha gracia que al gobierno español, que no ha opuesto el menor embarazo a los frailes franceses, acogidos por el contrario, con el mayor mimo, se le formulen quejas, que de seguro le habrán parecido muy injustas.

Merece también registrarse en esta sección lo que dice *El Diario* de Villanueva y Geltrú y confirma *La Mañana*, sobre el nuevo banquete que se prepara el día 30 en Lérida, en obsequio del Sr. Balaguer.

Uno y otro periódico dicen que el Sr. Balaguer, en su discurso de Lérida, *acentuará las tendencias* de los discursos pronunciados en Valencia y Barcelona; y aquí está el interés de la noticia; pues si ya con lo dicho, el señor Balaguer representa la extrema izquierda de la fusión liberal monárquica, a poco que añada podría representar un color todavía más subido.

Lo mejor, por lo tanto, en esto será esperar para discurrir sobre terreno seguro.

El indulto parcial de la prensa firmado esta mañana por S. M., comprenderá a todos los periódicos que estén cumpliendo condena o que empiecen a cumplirla hasta el 28 inclusive, que es el cumpleaños de S. M. El decreto se publicará mañana en la *Gaceta*.

El Sr. Romero Robledo ya no es esperado en Madrid hasta el sábado o domingo. Una subcomisión de la comisión aragonesa

debia ver esta tarde al Sr. Cánovas con objeto de pedirle hora para presentarle la solicitud sobre el ferro-carril de Canfrac, pero dudamos lo haya visto, porque el presidente se proponía, desde temprano, pasar la tarde en su casa de la calle de Fuencarral.

El domingo por la tarde, de tres a cinco, té en el hotel del señor marqués de Miros, al cual están invitados los senadores y diputados fusionistas y algunos periodistas.

El correo de la Habana ha llegado esta mañana a Cádiz a las siete y media con 99 tripulantes y 458 pasajeros; de modo que hasta el sábado no estará en Madrid.

El Sr. Masa y Sanguinetti (D. Carlos) ha sido nombrado teniente fiscal de la Audiencia de Las Palmas.

Aunque esta tarde ha corrido la noticia de que estaba reunido el Directorio fusionista, podemos decir que esto no es exacto.

El Sr. Sagasta se encuentra ligeramente enfermo.

Del extranjero, que probablemente se aplazará para pasado mañana la elección de la comisión que ha de informar en el asunto del general Cissey.

El periódico *El Voltaire* dice que ha recibido el gobierno francés una protesta del Papa contra la aplicación de los decretos de Marzo. De Spezia dicen que son horrosos los detalles de la pérdida del vapor francés *San José*. De las 300 personas que traía a bordo, 200 se ahogaron, se salvaron 50 y se ignora la suerte de las restantes.

El consolidado y los ferros, es decir, los valores de juego, un poco más bajos que ayer. Las deudas especiales más firmes.

TELEGRAMAS.

PARIS 25.—Varios presidentes de tribunales de los departamentos se han declarado competentes en la cuestión relativa a las querrelas de los frailes contra los prefectos.

Se cree que el presidente de la Cámara de diputados propondrá en la sesión de hoy que se aplazase para pasado mañana la elección de la comisión parlamentaria que debe informar sobre el asunto del general Cissey.

VIENA 25.—El conde de Chambord saldrá en breve para Goritz, donde se propone pasar el invierno.

El conde ha celebrado varias conferencias con diferentes personajes legitimistas de Francia que han venido a exponer la situación de aquel país.

BRUSELAS 13.—El ministro de la Guerra ha declarado en la Cámara que se han dado nuevas instrucciones a los generales que mandan ejército, para que los oficiales no asistan en cuerpo a las ceremonias religiosas.

LONDRES 25.—Un despacho de Canton dice que el populacho chino ha intentado un ataque contra las propiedades de los ciudadanos extranjeros residentes en aquella ciudad.

Añade que las autoridades del Celeste Imperio han reprimido inmediatamente el conato.

PARIS 25.—El periódico *El Voltaire* dice hoy que el gobierno francés ha recibido una protesta del Papa contra la aplicación de los decretos expulsando las órdenes religiosas.

SPEZIA 25.—Son horrosos los detalles relativos a la pérdida del vapor francés *Tio José*. Venía del puerto de Nápoles, y su sustracción fué casi instantánea, por efecto del violento choque con un vapor italiano.

De las 300 personas que iban a bordo 200 se ahogaron en medio de las escenas más desgarradoras. Cincuenta lograron salvarse, y se ignora la suerte de las 50 restantes, que consiguieron embarcarse en unas lanchas.

Fabra.

Lean ustedes.

«El llamado Caron, de cuarenta años, es sóbrio y jamás comete excesos de fatiga ni alcohólicos. Presentóse con tez pálida y encias descoloridas; sentía pérdidas de fuerza y de sueño, los músculos blandos y flojos, la lengua un tanto súa, un completo desaliento. Se le recetó el *Jarabe de Quina ferruginosa*, de Grimault y C.^a, farmacéuticos en París, y al cabo de quince días, la mejoría era ya conocida; las fuerzas, el apetito, la alegría vuelven a manifestarse. Despues de dos meses

de uso de dicho medicamento se encuentra enteramente curado.»

«Dr. DEBOUT, Médico de la Facultad de París.»

(Extracto del *Boletín de Terapéutica*.) Sabido es que este producto ha sido objeto de numerosas falsificaciones e imitaciones por lo menos eficaces. Para evitarlas, exíjase la marca de fábrica de Grimault y C.^a y el sello azul del gobierno francés.

Nadie pone en duda la *infallibilidad* de los específicos del Sr. Fernandez Izquierdo, farmacéutico de Madrid en la calle de Pontejos, núm. 6. Old a las madres y os dirán que salvan a sus hijos, que arracan a la muerte ó sus niños, cuando en la detención penosa é difícil y accidentada usan la sin rival *denticina infalible* de Izquierdo. Ved el gran anuncio de sus específicos en la cuarta plana, y allí se encuentra para curar ó aliviar las enfermedades molestas más generalizadas. A los hechos repetidos no hay más que bajar la cabeza.

BOLSA.

COTIZACION OFICIAL DEL DIA 25. ÚLTIMOS PRECIOS.

VALORES DEL ESTADO.	Carreteras Abril.	95,00
3 0/0 int. c.	Id. de Agosto.....	76,00
Idem fin de mes.	Id. de Marzo.....	80,00
Idem fin próximo.	Id. de Julio.....	85,00
Idem prima, f. m.	Obras públicas.....	67,00
Id. id. f. próximo.	Res. de la C. de D.	97,00
3 por 100 exterior.	Personal.....	75,00
2 0/0 amortizable.	CORPORACIONES CIVILES.	
Pequeños.....	Munio. de Madrid	77,50 d
Idem fin mes.....	Sisas del Ayunt°.	74,00
Id. fin próximo.....	BANCOS Y SOCIEDADES DE CREDITO.	
Id. prima f. mes.	Banco de España.	296,50 d
Id. id. f. próximo.	Idem Hipotecario	110,00
2 0/0 amort. ext.	Ceds. H. al 7 0/0.	104,00
O. ferro-carriles c.	Id. id. al 6 0/0.....	103,50
Id. fin mes.....	Billetes H. 6 0/0.	101,20
Id. fin próximo.....	Acciones B. H. C.	136,50
Id. prima f. mes.	O. B. y T. int. c.	101,00
Id. prima f. próx.	Id. id. exterior c.	101,00
Id. Alar & Santar.	O. sobre r. Adua.	100,50
Bonos del Tes°. c.	Bolsin: A las cuatro: 3 por 100 interior, 21'60 dinero y 21'62 1/2 papel.	
O. B. y T. int. c.	Resúmen.	
Id. id. exterior c.	Animación en las deudas del Tesoro, empréstito de Cuba, obligaciones hipotecarias y acciones del Banco de España, habiendo subido estos valores al tipo que marca la cotización.	
O. sobre r. Adua.	Desanimación en el consolidado y en los ferros, efecto de la situación creada en el mes pasado con las operaciones contratadas para el presente, y por el convencimiento que tiene la especulación de que en estos valores hay quien tiene un dominio tal, que puede subirlos ó bajarlos a su antojo.	

Bolsin: A las cuatro: 3 por 100 interior, 21'60 dinero y 21'62 1/2 papel.

Animación en las deudas del Tesoro, empréstito de Cuba, obligaciones hipotecarias y acciones del Banco de España, habiendo subido estos valores al tipo que marca la cotización.

Desanimación en el consolidado y en los ferros, efecto de la situación creada en el mes pasado con las operaciones contratadas para el presente, y por el convencimiento que tiene la especulación de que en estos valores hay quien tiene un dominio tal, que puede subirlos ó bajarlos a su antojo.

La amortizable al 2 por 100, muy firme, porque está garantida por una fuerte ley de amortización que los pone a cubierto de todo género de extrategias bursátiles y que en el término de diez años tiene que estar pagada toda esta deuda.

Cultos.

Santos de mañana.—Los Desposorios de Nuestra Señora y San Pedro, obispo y mártir.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de Santa Catalina de los Dominos, donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde completas y reserva.

Funciones para mañana.

TEATRO ESPAÑOL.—63.º de abono.—Turno 3.º impar.—A las ocho y media.—*El nudo gordiano*.—*Al anochecer*.

APOLO.—Turno 1.º—A las ocho y media.—*La calle de Carretas*.

COMEDIA.—Turno 1.º—A las ocho y media.—*La primera cura*.—*El diletante*.

ALHAMBRA.—*Foibles Arderius*.—A las ocho y media.—*El rey Midas*.

TEATRO LARA.—Turno 3.º—A las ocho y media.—*Ganar tiempo*.—*Carrera de obstáculos*.

Imprenta de Diego Valero, San Marcos, 26, bajo.

25 Nbre) FOLLETIN DE «EL CORREO.» (f. 62)

EL SECRETO ESCONDIDO,
NOVELA INGLESA ORIGINAL DE WILKIE COLLINS

hombre había seguido con respecto a su padre y a su madre, Rosamond no podía, bajo ningún pretexto, dirigirse a él; pero podía salvarse la dificultad haciendo que le escribiese el doctor Chennery: por grande que fuese la repugnancia que aquel digno eclesiástico tenía contra Andrew Treverton y por más que desaprobaba energicamente los principios que ponía en práctica, no tenía inconveniente en dejar todo a un lado en bien de sus jóvenes amigos y se declaraba dispuesto, si Rosamond y su marido aprobaban aquel plan, a escribir a Andrew, recordando antiguas amistades y a pedirle, bajo pretexto de curiosidad arqueológica, noticias sobre el pabellón Norte de Porthgenna-Tower, preguntándole además con qué nombre especial había sido señalada cada pieza.

El doctor no daba grandes esperanzas de que el viejo atrabiliario diese una respuesta satisfactoria, pero visto que en las circunstancias actuales una pequeña esperanza valía más que nada, creía oportuno que se debía arriesgar aquella tentativa según el plan de campaña que se acababa de hacer. Si M. y mistress Frankland podían imaginar otro medio mejor de entrar en correspondencia con M. Andrew, ó si habían encontrado otro medio de averiguar lo que necesitaban, estaba completamente dispuesto a subordinar sus ideas a las que tuvieran ellos, haciéndoles saber que podían utilizarle para todo lo que tuviesen por conveniente.

No necesitaban meditar mucho tiempo sobre la carta Rosamond y su marido para convenirse de la utilidad que les reportaría seguir sus consejos: el paso que se proponía dar, es

verdad que tenía pocas esperanzas de éxito, pero ¿qué otra cosa podían esperar ellos de las investigaciones que hiciesen sin ayuda de nadie? Por lo menos en la idea del doctor se podía tener una vaga esperanza de que produjese algún resultado, pero de otra manera ¿qué se podía esperar, teniendo tan pocos datos para averiguar el paradero de un cuarto, cuando en el paraje donde estaba colocado había diez y seis? Atendiendo a estas razones Rosamond contestó al doctor Chennery agradeciéndola sus bondades y suplicándole escribiese a su tío, según proponía, en el más breve plazo posible.

El doctor se consagró inmediatamente a la elaboración de su epístola, teniendo cuidado de no invocar, en apoyo de su demanda, otras razones que las de curiosidad de anticuario, atribuyéndola a sus antiguas relaciones con la familia Treverton, lo cual le inspiraba cierta afición hacia Porthgenna-Tower: despues de apelar a los recuerdos de la juventud que pudiera haber conservado Andrew, daba un paso más y se refería a la biblioteca entre cuyos libros, decía, tenía idea de que se podía encontrar un plano ó inventario con cuya ayuda se llenarían las lagunas que existieran en los recuerdos de M. Treverton respecto a los nombres y distribución de los departamentos del Norte.

Antes de concluir se tomaba la libertad de decirle que si podía prestarle algún documento que pudiera esclarecer la cuestión ó solamente si se le permitiese extractarlo sería un gran favor que tendría que agradecersele: además, en una *postdata* decía que para evitarle molestias al día siguiente irían a buscar la respuesta que tuviese a bien dar.

Terminada la misiva de este modo, el ministro, sin grandes esperanzas de buen resultado, se la dirigió a su agente de negocios en Londres, rogándole la hiciese llegar a su destino por medio de una persona de confianza, la

cual se había de encargar también de ir a buscar la respuesta al día siguiente.

Tres días despues de enviar la carta no había ninguna noticia del doctor Chennery: Rosamond obtuvo permiso del médico para viajar, se despidió de M. Orridge a quien prometió repetidas veces que le tendría al corriente de lo que se descubriese acerca del cuarto de los Mirros y partieron de West-Winston, poniéndose, por tercera vez, en camino para Porthgenna.

CAPÍTULO II.

EL PRINCIPIO DEL FIN.

Quando el mensajero encargado de la carta del doctor Chennery llegó no sin pena a la puerta del jardín y tocando la campana, puso en conmoción a todos los habitantes del barrio, el personal de la casa Treverton se ocupaba en masar. Despues de tocar por tres veces se dejó oír una voz ronca que le invitaba a dejar en paz la campana.

—¿Quién sois y qué diablo queréis aquí?—dijo la misma voz.

—Una carta para M. Treverton—respondió el mensajero retirándose respetuosamente de la puerta turbado por semejante recibimiento.

—¿Tiradla por encima de la tapia y largaros enseguida—replicó la misma voz.

El mensajero obedeció los dos mandatos: era un hombre de una edad regular y de un genio dulce y moderado, y el día en que la naturaleza quiso mezclar su carácter no introdujo lo que se llama susceptibilidad.

El hombre de la voz ronca, ó más sencillamente Shrowl, recogió la carta, la pesó en la mano, la miró un instante con cierta sonrisa de desprecio, luego la metió en el bolsillo de su chaleco y se dirigió hacia la cocina.

En lo que en una casa civilizada hubiese estado el sitio de amasar, habían colocado un molino de brazo y en el momento en que

Shrowl entraba M. Treverton se ocupaba en moler el mismo el trigo: en el momento que vio a su servidor entrar dejó de mover la manivela del molino.

—¿Por qué venis aquí? Cuando esté dispuesta la harina ya os llamaré; no nos proporcionemos más amoneda que lo que sea necesario el placer de vernos: jamás pongo los ojos en vos, Shrowl, sin preguntarme a mí mismo si es posible que haya algo en la creación más feo que el hombre. Esta mañana veía un gato sobre la tapia del jardín y no es posible que sostengais con ventaja una comparación con aquel animal: los ojos del gato estaban limpidos, los vuestros tiernos y sucios; la nariz del gato era recta, la vuestra tripudá; los bigotes limpios, los vuestros sucios; en fin, lo repito, Shrowl, la especie a que pertenecemos es con seguridad la más fea que hay en la faz de la tierra: no nos molestemos el uno al otro por una contemplación recíproca.... ¡fuera de aquí!... ¡fuera de aquí!

Shrowl oyó este discurso con una serenidad estoica, y cuando concluyó sacó la carta del bolsillo sin dignarse responder lo más mínimo. Estaba seguro del ascendente que tenía con su amo para darle la menor importancia a lo que pudiera decir.

—Despues que vos habeis hablado a vuestro gusto, debiéramos de enterarnos de esto—dijo dejando caer la carta sobre una mesa blanca que estaba al lado de su amo. ¡No es verdad que es algo raro que se incomoden por escribirnos? ¡Habrá tenido vuestra sobrina el capricho de entrar en correspondencia con vos? El otro día leí en los periódicos que había dado un heredero a su marido; quizá os invite al bautizo... vamos a ver; la verdad es que sin vos, la fiesta no sería completa... ¡cómo se aburrirían los convidados si vuestro alegre semblante no brillase en medio de la mesa! Dadme a mí la manivela del molino un momento, y corred a comprar una campanilla de plata... el heredero esperará su campanilla...

